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阳田是国内首家致力于为农业供给侧改革
提供现代设施农业综合解决方案的平台型公
司。

公司主要通过平台（农业种植技术研究平
台、农业装备技术开发平台、果蔬产品销售支持
平台）建设，整合全球农业资源，引进并转化国
际先进的农业种植技术与农业装备技术，打造
集农业种植技术集成、农业装备技术集成和果
蔬产品销售集成于一体的现代设施农业综合解
决方案，为从事农业生产经营的客户群体（农
户、农企）提供包括规划设计服务、农业装备供
应、种子种苗供应、专用肥料供应、种植技术服
务和产品销售支持等一站式服务。
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现代设施农业综合解决方案服务商

地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址地址：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村萧山区进化镇华家垫村 电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话电话：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：：0571057105710571057105710571057105710571057105710571057105710571057105710571057105710571057105710571057105710571057105710571-------------------------------82232269822322698223226982232269822322698223226982232269822322698223226982232269822322698223226982232269822322698223226982232269822322698223226982232269822322698223226982232269822322698223226982232269822322698223226982232269822322698223226982232269

近年来，黄秋葵这种蔬菜在市场上被人们所熟
知，营养价值也越来越得到世人的认可，但是把黄秋
葵做成花茶、胶囊、压片糖果、固体饮料，像糖果一样
含在嘴里吃，或者像茶叶和冲剂一样泡水喝，这样的
吃法也是稀奇。更重要的是通过精加工，黄秋葵从
普通的蔬菜“摇身一变”成了保健食品，价值立马翻
了6倍。

玩转黄秋葵精加工的是位于三门县浦坝港镇的
浙江葵瑞农业开发有限公司。

黄秋葵三门生根
黄秋葵被引进到三门，并大规模种植，到精加

工形成产业，葵瑞农业董事长方道会和他的团队有
着不小的功劳。其实在种植黄秋葵之前，方道会的
三门富达果蔬专业合作社（葵瑞农业的前身）主要是
种植、销售西兰花。

2006 年 11 月，两个台湾客商来到三门富达果
蔬专业合作社购买西兰花，他看到该合作社种植
基地土质较好，土壤肥沃，水源充足，排灌方便，认
为台州和台湾的气候条件差不多，非常适宜黄秋
葵种植，便从台湾带来黄秋葵种子，推荐给方道会
试种。

2007 年初，该合作社利用钢架温室大棚，在试
验基地里试种了20亩黄秋葵。在技术人员和社员
的精心管理、辛勤种植下获得成功，平均亩产量达
到1000多公斤，每公斤卖到30元，平均亩产值达到
3 万多元。从此，方道会与黄秋葵结下了“不解之
缘”。

2008 年，该合作社大面积推广黄秋葵，种植了
500多亩，并向工商部门注册了“农韵”牌商标。台
州及本土的高档宾馆饭店得知后，与该合作社签订
了销售协议，合作社每天向他们供应一定数量的黄
秋葵，十分畅销，供不应求。

随着黄秋葵市场需求的不断扩大，后来，该合作
社不断广大种植面积，发展到1800多亩，遍布沿赤、
六敖、花桥、小雄等乡镇。

“当时，我就认为只有社员都会种，大家都晓得
黄秋葵的好处，市场才能做大。”方道会说。因此，该
合作社在自己种植好黄秋葵的同时，积极向农民推
广、传授黄秋葵种植技术，还上央视 7 频道《科技
园》。向全国人民介绍黄秋葵的种植技巧，包括怎样
防治病虫、怎么防止药物残留等，同时提高黄秋葵的

知名度。

开发黄秋葵花茶
为了保险起见，2009年，方道会又将黄秋葵花送

到浙江省农科院再次检测。该院研究员钟新民经检
测发现，黄秋葵花朵中的绿原酸和黄铜含量，远远高
于果实。这让头脑活络的方道会发现了新商机。方
道会说：“合作社要发展，社员要增收，不能只停留在
黄秋葵种植、销售上，要向深加工转型，提高产品的附
加值，增加合作社和社员的经济收入。”

于是，方道会当年立即与浙江省中药研究所、浙
江大学等权威机构合作，对黄秋葵进行综合利用分
析，认为具有很高的开发价值。

说干就干。该合作社投资了100多万元，对厂
房进行了全面改造，添置了锅炉、烘干机、真空包装
机等设备，并成立了黄秋葵功能性食品开发攻关小
组，组织合作社4名技术人员进行攻关。

2010年，经过反复研究实验和工艺改进，该公司
成功开发出以黄秋葵花朵为原料的保健茶——黄秋
葵花茶，并向工商部门注册了“葵博士”商标，通过国
家有机食品认证。黄秋葵花茶投放宁波市场后，很
快就“火”了起来，每公斤卖到7800元的高价还供不
应求，并多次在省农博会上获得金奖。2011年，方道
会又向工商部门申请批准成立了浙江葵瑞农业开发
有限公司，将社员种植的黄秋葵花朵收购进来，大量
生产黄秋葵花茶。

这年，该合作社销售收入一下子就越升到1000
多万元，比原来翻了一番多。

历时五年研发出保健食品
开发了花茶之后，方道会又将眼光放到了黄秋

葵果实上。方道会知道，黄秋葵果实供应期比较短，
而要规避这个问题，就必须在产品精加工上做文
章。方道会说：“黄秋葵10月份就采摘结束了，这个
时候市面就吃不到了，那么我们把黄秋葵果实深度
开发，通过精加工，做成压片糖果和固体饮料等保健
食品，既能让其物尽其用，进一步提高产品的附加
值，又可以有效解决储藏、新鲜果实难卖的问题。”

2011年初，该公司和权威机构联合成立黄秋葵
保健食品研发中心，组织技术人员提炼黄秋葵果实
中的核心成分，投入研发胶囊、含片、压片糖果、固体

饮料等保健食品。“那时，我们刚好得到省科技厅一
个重大科技专项支持，主要是针对黄秋葵功能性食
品研发的。”方道会说。

2013 年底，该公司在沿赤征用了 25 亩土地。
2014年初，该公司将旧厂房全部拆除，经过一年的建
设，建起2万多平方米的新厂房。并建成GMP保健
食品生产车间、产品研发实验室，引进先进的设备，
建起3条全自动生产流水线，总投资额达2000多万
元。

功夫不负有心人。花了5年时间，经过反复研
究和工艺改进，到2015年10月，该公司终于先后研
发出以黄秋葵为原料的胶囊、含片、压片糖果、固体
饮料等保健食品。方道会感慨地说：“黄秋葵花茶从
研发到投产只用了一年时间，而这些产品从研发到
正式投产的时间和投入远比黄秋葵花茶来得更长、
更多。”

“黄秋葵压片糖果和固体饮料正式投产后，前期
我们也摸不准市场，就先进行了两个月的试营销，没
想到市场反响非常好，那两个月就有70万元的销售
额。”方道会说。

2016年7月29日，该公司终于拿到国家食品药
品监督管理总局的保健食品生产批文。目前在国内
是首家，市场发展前景十分广阔。

方道会欣喜地告诉笔者：“我们拿到批文后，立即
组织人员投入生产。黄秋葵采摘结束后，我们公司将
之前加工好的黄秋葵，加工成压片糖果和固体饮料。
现在，工人们主要工作就是将产品打包、装箱。”

“我们可以将黄秋葵果实浓缩成粉剂保存，粉剂
的保存时间远比新鲜果实的保存时间更长，只要客
户有需求，我们全年都可以生产这种产品。”方道会
说。

方道会告诉笔者，100 公斤黄秋葵果实可以提
炼出1公斤左右的粉。旺季黄秋葵新鲜果实在1.5~
4元/公斤，而规格9.6克的粉质黄秋葵压片糖果一盒
售价为150元，“身价”翻了6倍。

现在，该公司有黄秋葵花茶、压片糖果、固体饮
料三套生产流水线，年产值在2000万元以上，又比
原来翻了一番，接下去准备再增加生产流水线。

“未来我们公司还将对保健食品进行多元化的
探索，对黄秋葵具有营养价值的根、茎、叶等进行综
合开发利用，准备研发系列果汁饮料，压片糖果生产
之后的边角料，我们也在尝试能否制成动物饲料。”
方道会介绍说。 朱曙光 朱芳芳

花茶、胶囊、压片糖果、固体饮料——

黄秋葵不再仅仅只是道菜

小小草莓苗 闯出大市场

建德市更楼街道后塘村种植大户邵爱生日前组织
妇女进行起苗、分拣10多万株优质“法兰地”品种的草莓
苗，准备销往广东市场。

据统计，今年建德市草莓育苗面积8058亩，繁育出
约4亿株优质草莓苗，共有“红颊”“章姬”“法兰地”等十
余个品种，自8月底开始陆续销往广东、北京、上海、江苏
等全国各地市场。

宁文武

日前，绍兴市柯桥区农民田间学校在齐贤镇开班，
吸引了60多位来自陶里、增大、朝阳等村的田藕种植户
参加。听了“莲藕种植技术与质量安全”“农产品电子商
务”的专题讲座，藕农们连声叫好。

像这样的田藕专业讲座，齐贤镇今年已经举办了3
次，场场爆满。之所以能够吸引这么多种植户前来，陶
里田藕专业合作社社长兼农民田间学校校长王大苟起
到了关键作用，他是田藕种植大户，也是农技培训的“组
织部长”。

教室就设在连片的藕田旁边，在上课时可以随时对
种植户进行实物指导。

柯桥区农校副校长寿绍贤说，陶里田藕专业合作社
设立农民田间学校，是由浙江省农业厅认定的，王大苟
是农技培训的积极组织者，负责藕农与农校的牵线搭
桥。培训前几天，王大苟就在田藕种植户的微信群里发
了一条通知，得到了种植户们的积极响应。对于柯桥区
农校来说，农民田间学校的组织和承办培训，破解了往
年学员培训“一盘散沙”的状态和难以开展继续教育的
难题。

王大苟自己种植藕田200多亩，合作社有种植大户5
人，年产藕粉10多吨。今年8月，陶里田藕专业合作社
的“泥娃娃”藕粉获得了第十八届中国绿色食品博览会
金奖，绍兴市独此一个金奖。获奖后，陶里和增大、朝阳
等周边村生产的藕粉身价飙升，田藕种植户尝到了甜
头，种植热情更高了。因此，像科学种藕、电商培训这样
的课程，对于种植户来说显得非常需要。王大苟表示，
今后类似的培训会多多举行，引导种植户用科学的知识
武装头脑，产出高质量的藕粉。

钟伟 沈潇

地处余姚市泗门镇镇北村的润丰农场改变传
统单一的种植模式，积极把种植业与休闲、餐饮、
娱乐等有机结合起来，经过几年坚持不懈的努力,
目前，这家名不见经传的果蔬农场已经成了集生
态林果示范、果品品牌生产、休闲、体验、观光、餐
饮、娱乐、科普教育于一体的现代休闲农业旅游目
的地。

润丰农场成立于2010年,开始只有近百亩土地，
主要培育香菇、秀珍菇等食用菌。2013年，又改种火
龙果、黄桃、无花果、枇杷、柿子、苹果等果蔬。到去
年底，农场土地已经达到了360亩,并且一年四季都
可以采摘到各种新鲜的时令果蔬。

然而，果蔬一年四季飘香,但销售是个大难题。
为了解决这个问题，润丰农场在线上线下搞推销的
基础上，去年下半年开始又投入100多万元资金，陆
续规划建造了观光采摘、湿地垂钓、烧烤餐饮、娱乐
休闲四个功能区，打造集生态农业、休闲采摘、观光
旅游于一体的现代农业项目，以吸引更多的消费者
前往观光采摘、休闲娱乐。

“农场前几年是采用单一的种植模式，最大的一个
问题就是销路问题。”农场工作人员倪倩婷说，“经过前
期各种各样的考察，我们决定把种植与休闲、娱乐结合
在一起，希望这样产生的效益是双倍的。”

今年这些项目陆续开放以后，确实收到了意想

不到的效果。镇内外甚至市内外的游客纷至沓来，
观光采摘、湿地垂钓、烧烤餐饮、娱乐休闲等生意一
路飘红。1~6月份，农场实现销售额180多万元，接
近去年全年的总和。预计今年全年可实现450万元
的销售额，比去年翻一番多，达到以农促旅、以旅强
农的目的。

倪倩婷说：“今后农场在果蔬方面会种植更多,
比如说会大面积地种植枇杷，最终的目的是建成一
个百果园。在娱乐项目方面，在现有垂钓、射箭、赛
马、烧烤、餐饮等基础上，下一步打算再建一个水上
乐园，到时候可以吸引更多的游客过来。”

王文苗

果蔬一年四季飘香，但销售是个大难题，怎么解？

农场变身休闲农业旅游目的地

地里的庄稼生病了，只要拍张照片，上传到庄稼医
院App平台，就会有专家第一时间“开方子”……日前，
绍兴市上虞区首家新型庄稼医院开始运行。

为顺应当前互联网发展新形势和农民群众现实生
产生活需求，绍兴市上虞区供销合作社（农合联）下属农
资公司联合中农在线智慧农资服务平台，打造全线（线
上线下）融合发展的新型庄稼医院。

笔者在现场看到，庄稼医院 App 平台有庄稼医生
“坐堂门诊”，还安装有测土配方施肥查询系统、质量溯
源体系等。手机用户只要点击测土配方施肥触摸屏，通
过大数据检测系统，就可找到由权威专家提供的配方施
肥方案。

近年来，舜阳红心猕猴桃成为上虞农民致富创收的
新亮点。由于猕猴桃种植难度较大，庄稼医院对接了
100多户猕猴桃种植大户，在App平台上特地开辟了猕
猴桃新科技应用区，向他们提供相关技术服务，以解决
农技服务到田头“最后一公里”难题。

庄稼医院的出炉，标志着地方供销合作社（农合联）
在创新经营服务方式上又迈出新的一步。

陈晓潮 张炯华

上虞首家新型庄稼医院上线

柯桥莲藕种植户有所“田间学校”

日前，在湖州市吴兴区埭溪镇璞馨耕读讲习所，
家长正在向孩子介绍各类农作物及其生长特征。

据介绍，璞馨耕读讲习所内设耕读书屋、耕
读讲堂和农事体验基地，定期邀请农业专家前来

讲课，旨在普及传统农耕知识。
该讲习所自今年1月建立以来，已邀请专家

讲课20多次，1200多人次听取了农事知识讲座，
并参加了各类体验活动。 邓德华

农场里的耕读讲习所

近日，玉环市海洋与渔业部门在乐清湾玉环市
玉城街道箬笠礁码头放流日本对虾苗4400多万尾，
此次放流的日本对虾苗体长均超过1厘米，价值18
万元。

当天上午，运输日本对虾苗的箱式货车抵达箬
笠礁码头，小工将车上装有日本对虾苗的薄膜袋子
卸下来，经过现场放流监督工作人员测量日本对虾
苗的体长，抽取样品计数等环节，在市县两级海洋与
渔业执法人员等监督下，这些日本对虾苗被顺利倒
进大海。

据了解，自2006年以来，为缓解海洋渔业资源
日渐衰竭，当地海洋与渔业部门每年都会举行增殖
放流活动。12年来，该市共投入778万元，放流大黄
鱼、黑鲷、真鲷、乌贼等鱼苗共计3621万尾，海蜇苗
25万只，日本对虾苗10894万尾，荔枝螺、管角螺等
幼螺6900公斤。

根据近几年的统计数字，有关专家测算，放流与
捕获的产出比基本上为1︰6，也就是说投入1元钱，
就能带来6元的回报。

倪建军

9月底，阳澄湖大闸蟹一上市，就“爬”上了杭州
市民的餐桌。

现在杭州市场上大闸蟹品种繁多，让人眼花缭
乱，螃蟹价格也成为消费者的关注重点，线上线下的
大闸蟹价格从几十元到上百元不等，普通消费者难
以区别。

有消费者告诉记者，自己根本分不清湖蟹、河蟹
与大闸蟹之间的区别。实际上，大闸蟹是河蟹的一
种。河蟹学名中华绒螯蟹，在我国北起辽河、南至珠
江的漫长海岸线上广泛分布，其中以长江水系产量最
大，因此，大闸蟹通常特指长江水系的中华绒螯蟹。

正宗的阳澄湖大闸蟹有四大特点：一是蟹壳呈
青灰色，润滑有光泽。二是脐腹和爪壳洁白无杂
色。三是脚和爪上的毛长而发黄，根根挺拔。四是
爪色金黄，坚挺有力，在平面玻璃上能脐腹隆起挺立
横行。

今年国庆中秋双节，阳澄湖大闸蟹的诱惑自然
是排在第一位。蜂拥而至的吃蟹大军，让杭城的各
大超市大赚了一把。据悉，为一尝正宗阳澄湖大闸
蟹，有很多游客不惜跑到江苏昆山巴城。

巴城镇位于东湖湖畔，与西湖、中湖相比，阳澄湖
东湖水域较浅，约2米，光照充分，再加上水底淤泥

少、土质硬，十分适宜大闸蟹生长。另外，这里水草丰
富，大闸蟹最爱吃的螺蛳又多，因此巴城出产的阳澄
湖大闸蟹个大体重，以蟹黄肥厚、肉质白嫩、滋味鲜美
而享誉海内外，历来被称为“蟹中之冠”。

据相关人士介绍，巴城镇建有蟹舫苑、渔家灯
火、春秋水城、临湖蟹市、正仪巴解蟹市场五大蟹市
场和美食一条街，其中餐船288艘，蟹码头510个，围
绕阳澄湖大闸蟹做餐饮生意的大小饭店多达 1300
家，年接待游客量达300余万人次。目前，全镇有近
1.5万人直接或间接参与大闸蟹经济产业链，大闸蟹
年产值近30亿元。 本报记者孙常云

巴城镇大闸蟹年产值近30亿元

玉环放流日本对虾苗
4400余万尾


